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抗台专辑

蔡志豪

短视频唱主角
全网后台提升传播力

——钱江都市频道台风报道的创新与探索

台风报道既是一场媒体赛

跑，也体现了主流媒体的责任

担当。钱江都市频道对外传播

形象以“钱江台”“钱江视频”双

角标作为双屏联动融合传播的

显著标识，提升了自身的传播

力。台风过后，笔者结合这次

的台风报道，试图摸索出一些

新形势下地面频道台风报道的

传播规律。

一、短视频为主体的传播策

略，选题求爆款、生产不间断

根据气象预报，我们事先已

经得知，这次超强台风“利奇

马”的风力将会达到 17 级。但

是“利奇马”究竟什么时候登

陆？在哪里登陆？又会造成什

么样的影响？我们的防御措施

能否落实到位？这些才是公众

关注的焦点。我们必须及时回

复这些焦点，只是根据频道的

实际情况，我们改变了以往的

传播策略，重新拟定了以移动

端为主渠道，制播短视频为主

体的传播策略，在电视端除了

在《范大姐帮忙》、《九点半》两

档直播栏目开设必要的直播连

线，不再单独开窗口直播。

（一）短视频的内容生产，要

求前方记者采制的短视频以讲

故事为主，时长从 15 秒到 2 分

钟不等。

前方记者抵达温岭时，台风

“利奇马”尚未登陆。人民群众

的生命安全是最为重要的，我

们迅速制作了短视频《台州市

委书记陈奕君：船不落一条 人

不落一个》，通过省委宣传部委

托我们运营的“浙里最美”抖音

号发布，阅读量超过 200 万次，

点赞超过 3 万次。故事类的短

视频基本是记者原创，甚至是

独家选题，也是温暖人心、鼓舞

干劲的暖新闻。例如《温岭

“小利奇马”》讲述我们记者护

送家属到医院陪伴早产的孕

妇，安全降生的小孩取了小名

叫小利奇马；先后推出的短视

频还有《临海万祥网球学校 33
名师生获救》《蓝天救援队分四

次救出 16 个人 最小的 2 岁》

《别怕，有我们在》《台风“利奇

马”中的九张面孔》《抗台风中

的最美身影》等。

（二）公共信息类的短视频，

除了制作视频海报、微信公众

号、微博发布外，还以全新的形

态——人工智能主播“小范儿”

来播报和传播，每条短视频时

长30秒到1分钟。

“小范儿”是仿真版、年轻态

的钱江频道知名主持人范大

姐；采编人员制作一条“小范

儿”的报道，不算审片审稿时

间，一般耗时最快约 15 分钟

左右。

在台风过境 24小时内，“小

范儿”先后播报了近 30 篇短视

频，例如杭州东站停运、萧山机

场停航等交通出行信息、台风

过境信息、防台知识提醒等，相

关主题微博阅读量超 50 万，全

网分发短视频点击量超 50 万。

根据统计，从 8月 9号到 11号，

72 小时之内，我们共播发短视

频为主的融媒体产品 500多条，

全网点击量累计超过3000万。

二、全网后台的传播方式，

注重流程优化、依托技术创新
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（一）在理念上：我们内容生

产不仅仅是先网后台，而已经

是全网后台，也就是全部要网

络端优先采访制作，同时在各

个渠道进行全网分发。

（二）在流程上：我们完善了

新的突发应急机制，晚班值班

制度，跑线机制以及新的考核

机制，同时设立了视频运营部

协助新闻部进行全网分发，使

得移动端的短视频采集和发布

随时随地都能进行。

发布的平台除了微信公众

号、微信朋友圈、微博、抖音；还

有今日头条、一点资讯、爱奇

艺、企鹅号、百家号等平台。前

方记者还没有到温岭，我们就

开始播发短视频，这个时候是

结合一些可靠的信源，结合电

信全球眼、地方台、民间拍客、

当地防汛指挥部，以及前方记

者的信息进行编辑。抵达现场

以后，则是批量化的视频不断

回传，一部分是手机拍摄画面，

另一部分通过4G和推流盒子两

种传输设备不断回传摄像机画

面，把前方人员的信息资源充

分使用好。传回来的画面由后

方组建的编辑组不间断地写

稿、剪辑、审片和发布。

（三）在技术创新上：除了人

工智能主播，我们还采取了云

平台切换的网络直播，同时借

助新华智云系统进行拆条，使

得 单 条 视 频 也 能 迅 速 分 发

传播。

这次台风报道期间，我们的

两场直播分别是 8月 10号凌晨

12 点半和凌晨两点，两场直播

超过两个小时，这两次直播都

是采用多点连线，分别是在台

风登陆点温岭、接近台风中心

的乐清、省防汛指挥部和气象

台以及部分 VCR 穿插，没有使

用转播车和电视信号，全部是

网络信号，直接接入频道云导

播平台进行切换直播，尽管是

半夜，但是直播获得观看数量

超过200万。

三、依托移动互联网、对接

集团大兵团，地面频道传播力

有待进一步提升

“我们不止在地面”是我们

“钱江台”“钱江视频”的品牌诉

求，其实这句话也非常深刻地

反映了地面频道在当下传播态

势既接受巨大挑战，又亟待突

破地面频道省内传播的局限。

（一）进一步对接集团大兵

团，增强整体协作性

集团的大兵团作战无疑更

有利于整体的协作，事实上我

们的前方记者也多次直接接受

兄弟频道的调遣，多次参与了

浙江卫视和浙江新闻频道不同

时段的电视直播连线，但是当

只有一家电视频道的记者在台

风登陆点温岭采访的时候，如

何更好地发挥前方记者的作

用，还有待于进一步商议协作。

例如我们的网络直播能否与浙

江卫视的直播并机直播，或者

信号直接接入；再比如，我们的

短视频如何更好地为融媒体中

心所用等方面都有待于改善。

（二）爆款类产品欠缺

我们在台风过后的第二周，

专门举行“钱江视频”学堂台风

报道复盘会，会议持续到深夜

11点。虽然此次台风报道产品

不少，但是并没有产生上微博

热搜或者抖音热搜的产品，也

没有出现《百万群众大转移》这

样的经典报道，因此，无论是政

治站位，还是业务水平方面都

有待于进一步提升，这样才能

更好地占据互联网的舆论场。

（三）大编辑部体制有待

加强

回顾台风报道，我们频道领

导全程参与，组成临时指挥部，

不断强化大编辑部意识，后方

为核心指挥，后方要不断整合

社会资源和指定报道方针，很

多时候前方记者的信息不灵，

有时候甚至成为信息孤岛。所

以我们这次人员配比上：后方

团队的配比是前方的一倍。强

化编辑力量不是弱化记者作

用，反而是倒逼记者生产爆款。

今后，大编辑部体制还有待于

进一步加强。

（四）进一步理顺内容生产

和传播运营的关系

大量前方内容回传以后，如

何迅速制作、审片、全网分发，

在这次的台风报道过程中也产

生了一些堵点。如果新闻采制

和视频运营部门之间的职能分

工能够进一步梳理，并加以明

确，那么短视频的各种产品将

能实现更广泛、更有效地到达。

总而言之，这次台风报道是

一次很好的实战，是“钱江台”

“钱江视频”“守住大屏，开拓小

屏”理念下的又一次练兵。阳

光总在风雨后，台风报道如此，

融合传播的未来也是如此。唯

有认真总结这次台风报道积累

的经验教训，才能更好地抓好

队伍建设与事业发展。“钱江

台”“钱江视频”对融合发展的

要求是：没有完成时，只有进

行时。

（作者单位：浙江电视台钱

江都市频道）




